

COVID-19 – ESPAGNE-PORTUGAL

Conséquences sur le secteur Agriculture – Alimentation – Pêche

Veille du 23 mars 2020

Résumé :

La frontière Espagne-Maroc est désormais totalement étanche aux personnes, mais pas aux marchandises, qui continuent de circuler.

Pas de problème d'approvisionnement alimentaire signalé. Forte mobilisation de la production agricole, des industriels et des enseignes de la distribution pour maintenir les activités tout en respectant les consignes sanitaires.

Les exportations espagnoles de fruits et légumes se poursuivent à un rythme normal pour la saison.

En viande bovine, les exportations espagnoles en vif vers les pays arabes sont pour l'instant préservées. Le marché intérieur est en léger repli.

La circulation des travailleurs saisonniers reste source de forte préoccupation pour les producteurs de fruits et légumes.

La fermeture de l'hôtellerie-restauration frappe de plein fouet le secteur brassicole (qui vise désormais le chômage technique), et les grossistes, dont la stratégie de réadaptation varie selon leur degré de dépendance du secteur de la RHD.

Le secteur des fleurs coupées et plantes ornementales est dans la tourmente ; les professionnels espagnols demandent des aides européennes au retrait.

Les producteurs de lait de brebis portugais ne sont pas épargnés.

Dans le secteur de la pêche, l'Espagne demande l'introduction d'une clause de santé publique pour l'octroi des aides à l'arrêt temporaire, la Galice et les Baléares demandent des aides pour soutenir la pêche et l'industrie de transformation, tandis que les pêcheurs portugais viennent d'en obtenir.

ESPAGNE



Contexte général

Le gouvernement a annoncé le prolongement de l'état d'alerte jusqu'au 11 avril et a demandé une intervention renforcée de l'UE dans la crise avec un « Plan Marshall de l'Investissement », l'émission d'Eurobonds, un fonds européen pour compléter les allocations-chômage nationales et un appui de la BEI aux dispositifs pour garantir la liquidité des entreprises.

Les négociations sont en cours avec le secteur bancaire pour la mise en œuvre du plan de garantie de 100 Md€ pour déterminer le taux de couverture.

Les chômeurs techniques se multiplient : 200 000 procédures seraient déjà en cours et pourraient toucher près de 2 millions de travailleurs.

L'arrivée d'étrangers hors espace Schengen est désormais exclue, sauf cas exceptionnels.

Restriction de circulation des personnes aux frontières

Circulation des travailleurs saisonniers : l'inquiétude monte d'un cran. L'interprofession espagnole de fruits et légumes (*Hortiespaña*) a appelé le Gouvernement à garantir le transit des travailleurs du secteur dans « les meilleures conditions », et à « comprendre l'urgence de préserver le travail de tous les maillons de la chaîne », afin d'éviter toute rupture d'approvisionnement en produits frais. Par ailleurs, Hortiespaña appelle l'attention des pouvoirs publics sur l'impossibilité de limiter l'occupation des véhicules privés à une seule personne, compte tenu de la faiblesse des transports publics en milieu rural et du fait que de nombreux salariés n'ont ni permis de conduire ni véhicule personnel.

Le Maroc vient de fermer le trafic passagers avec l'Espagne depuis l'enclave de Ceuta. Les liaisons maritimes et aériennes sont fermées depuis dimanche soir. Désormais, la frontière entre les 2 pays est totalement étanche aux personnes, mais pas aux marchandises, qui continuent de circuler.

Marché alimentaire intérieur – Circulation des marchandises

L'Espagne ne s'arrêtera pas de produire. C'est le message délivré sur *#EstoNoTieneQueParar* pour sensibiliser l'ensemble de la chaîne agroalimentaire (de la production jusqu'à la distribution, plus de 3 millions d'emplois) sur la nécessité de « ne pas s'arrêter » malgré l'état d'alerte, et d'éviter ainsi que la pandémie ne génère des conséquences irréversibles pour l'économie nationale. La semaine dernière, l'activité productive journalière de certains secteurs alimentaire a doublé.

Les exportations espagnoles de fruits et légumes se poursuivent en mars (FEPEX). Selon la Fédération espagnole des producteurs et exportateurs de fruits, légumes et fleurs (FEPEX), les exportations espagnoles de fruits et légumes se maintiennent à des niveaux similaires à ceux de mars 2019, avec une croissance significative pour la poire et la pomme. Les exportations de légumes sont très diversifiées, avec une large gamme de produits, tels que la tomate, le poivron et la laitue.

Les magasins d'alimentation et les marchés municipaux font revivre les quartiers en confinement. Dans les villes, le peu de vie sociale tourne désormais autour des seuls établissements autorisés, c'est-à-dire les magasins d'alimentation et marchés municipaux ouverts à la clientèle du quartier, qui ont mis en place des mesures de sécurité.

Aux Baléares, le gouvernement régional appelle à consommer local. Il est particulièrement important, dans le contexte insulaire, de consommer des produits locaux pour soutenir l'économie locale et éviter les gaspillages. Le gouvernement des Baléares délègue par ailleurs au ministère de l'Agriculture, de la pêche et de l'alimentation la gestion de l'approvisionnement des points de vente de l'archipel.

Le secteur de la bière redoute un effondrement des ventes, suite à la fermeture de l'hôtellerie et de la restauration, qui représentent 80% de son activité. La filière brassicole envisage d'activer le dispositif de chômage technique (ERTE).

Les grossistes tentent d'adapter leurs stratégies, selon leur degré de dépendance de la RHD :

Selon la Fédération espagnole des entreprises de distribution à l'hôtellerie-restauration (Fedishoreca), 90% de la distribution à la RHD serait aujourd'hui paralysée suite à la fermeture des hôtels-bars-restaurants. La réaction de ces grossistes varie selon leur degré de dépendance du secteur de la RHD :

- Makro fait les frais de la fermeture de l'hôtellerie-restauration. Le leader du secteur national du cash and carry annonce que ses ventes sont « totalement impactées » par la suspension de l'activité des bars et restaurants. Pour essayer de maintenir son activité, sa direction a lancé un plan pour contenir les dépenses et travaille avec le ministère de la Santé sur l'approvisionnement en matériel et produits, mais n'envisage pas à ce stade d'ouvrir ses magasins au public.
- Pour les grossistes moins dépendants de la RHD, la hausse des ventes en GMS ne compense pas l'impact de la fermeture de l'hôtellerie-restauration :
 - o pour bon nombre d'entre eux, le chômage technique (ERTE) pour force majeure est la solution ultime pour garantir la continuité de l'entreprise ;
 - o d'autres (Musgrave, Cabrero e Hijos, ...) tentent de renforcer leur plateforme logistique pour approvisionner leurs magasins, en augmentant le nombre de camions pour pouvoir à l'augmentation des volumes et de la fréquence des commandes générées par le commerce de détail ;
 - o d'autres enfin (Bidfood Guzmán, ...) développent des services de vente/livraison à domicile de produits frais que les clients peuvent choisir par courriel ou par téléphone dans l'immédiat, et en ligne demain.

Filières agricoles

• Horticulture

Le secteur des fleurs coupées et plantes ornementales dans la tourmente : les professionnels demandent une aide au retrait. Selon FEPEX, le secteur horticole serait au bord de la faillite, suite à l'effondrement total de la consommation niveau nationale et internationale. FEPEX a sollicité le ministère de l'Agriculture pour que la Commission européenne mette en œuvre des mesures d'urgence en faveur des pépinières et jardineries du pays, notamment une aide exceptionnelle au retrait des fleurs (destruction indemnisée) dans le cadre de l'OCM.

• Viande bovine

Les exportations espagnoles préservées pour l'instant. A ce jour, mise à part l'interruption d'envois de viandes vers l'Algérie – suite à la paralysie de certains ferries qui n'ont plus de passagers – les exportations espagnoles de viande bovines et d'animaux vifs se déroulent normalement. C'est le cas

notamment au port de Carthagène – d'où un navire de 2 400 veaux est parti le 19 mars en direction de l'Arabie saoudite –, et à Tarragone, où se prépare un envoi mixte de moutons/bovins pour la Libye. A moins de 2 mois du Ramadan, les professionnels espagnols espèrent que les exportations d'animaux vifs vers les pays arabes pourront de continuer de fonctionner.

Sur le marché intérieur, après le pic d'achat consécutif à l'annonce du confinement, les ventes de viandes en GMS reviennent à la normale, voire s'orientent à la baisse comme sur le marché de Lérida (Catalogne).

Nouvelles mesures spécifiques au secteur agricole et agroalimentaire

Transport routier de marchandises : la présence de 2 personnes par véhicule est autorisée. Une ordonnance du 21 mars établit que la présence de 2 personnes par véhicule est autorisée lorsque nécessaire en raison du type de transport à effectuer. Les transports routiers se réalisent très souvent à 2, surtout lorsqu'il s'agit de longues distances. Dans ces cas, la limitation à une seule personne affecterait les approvisionnements.

Déclarations fiscales : la profession demande des délais supplémentaires. Le syndicat ASAJA a demandé au ministère des Finances de reporter la date limite de dépôt des déclarations fiscales « au moins aussi longtemps que l'état d'alerte décrété par le gouvernement ».

Le Conseil départemental d'Alava (Asturies) adopte des mesures fiscales. Plusieurs d'entre elles concernent le secteur agricole, telles que la suspension des paiements échelonnés pour les travailleurs indépendants du 1^{er} et 2^{ème} trimestre 2020, les reports et les paiements échelonnés.

Mesures nouvelles de gestion de la main d'œuvre – Actions de solidarité

Un guide pratique sur l'état d'alerte à l'attention des agriculteurs. Le syndicat COAG a diffusé un guide intitulé « État d'alerte : application dans le secteur agricole ». Il apporte des précisions notamment sur les déplacements des travailleurs, les documents à présenter pour justifier l'appartenance au secteur agricole, les mesures exceptionnelles en faveur des coopératives et des entreprises, les mesures fiscales et les nouveaux délais de la campagne PAC.

Pêche maritime et aquaculture

L'Espagne demande l'introduction d'une clause de santé publique pour l'octroi des aides à l'arrêt temporaire de pêche. Le ministre espagnol de l'agriculture, de la pêche et de l'alimentation, Luis Planas, a demandé au Commissaire à l'environnement, aux océans et à la pêche, dans le cadre de la crise du Covid-19, l'introduction d'une clause de santé publique pour l'octroi des aides à l'arrêt temporaire d'activité de pêche, ainsi que pour les aides en faveur de l'aquaculture. M. Planas demande également la mise en œuvre des aides au stockage, la mise en place de mécanismes rapides et simplifiés de modification pour les programmes opérationnels, ainsi que des critères flexibles pour le transfert et l'utilisation de ce financement. Compte tenu de la baisse de la demande de poisson provoquée par la fermeture des restaurants et des cantines scolaires, le ministre espagnol demande également une augmentation du pourcentage de 10% du quota alloué à l'Espagne pour cette année et son transfert à l'année prochaine. Il soutient par ailleurs les propositions des autres Etats membres visant à améliorer le cofinancement des arrêts temporaires à hauteur de 100% et à celles prévoyant des mécanismes de soutien spécifiques.

La Galice et les Baléares demandent des aides pour soutenir la pêche et l'industrie de transformation. L'ensemble des acteurs de la filière (pêcheurs, conserveries, criées, industries du surgelé, ...) de ces deux régions demande :

- l'activation de la clause de « catastrophe naturelle », permettant à l'Etat central d'apporter des aides financières directes et indirectes face aux pertes déjà enregistrées et à prévoir (baisse de demande et produits difficilement stockables) ;
- une modification du fonctionnement du FEAMP, pour distribuer ces aides plus efficacement et minimiser les gaspillages ;
- une réduction des différentes taxes professionnelles et un report des cotisations de sécurité sociale ;
- une plus grande facilité à emprunter pour les professionnels confrontés à des problèmes de trésorerie ;
- un suivi de l'activité commerciale des produits de la mer, permettant de dimensionner et de répartir les aides ;
- des précisions sur l'application des mesures prises dans le décret d'état d'alerte à la filière (ouverture des criées, droits de navigation, protocole de gestion des contagions à bord, poursuite des missions de sauvetage et de lutte contre la pollution marine, ...).

Mise en place d'une enchère en ligne dans la principale criée de la province de Huelva (Andalousie) pour diminuer les risques d'infection au Covid-19. La criée aux poissons du port d'Ayamonte (ville frontalière avec le Portugal), composée d'une flotte de 46 bateaux et représentant 40% des captures du

golfe de Cadix, aura lieu dorénavant en ligne (www.mercapesca.com), une première pour l'ensemble des criées espagnoles qui continuent d'adopter des mesures de contigence face au coronavirus.



PORTUGAL

Marché alimentaire intérieur - Circulation des marchandises

Lidl Portugal recrute 500 collaborateurs pour répondre à la demande alimentaire. Avec le développement du Covid-19 dans le pays et la forte affluence dans ses magasins, Lidl Portugal recrute 500 collaborateurs. L'entreprise souhaite ainsi renforcer les équipes de ses 258 magasins et de ses 4 entrepôts pour garantir l'approvisionnement face à la demande des consommateurs en produits alimentaires.

Les entreprises de la distribution commencent à s'adapter à la massification du commerce en ligne. Les entreprises du secteur de la distribution accélèrent la réponse des plateformes en ligne à la massification de ce type de commerce, qui a augmenté significativement au cours des dernières semaines. Actuellement, l'un des principaux défis concerne la livraison, sachant que jusqu'ici, l'organisation des entrepôts et de leur interface avec les livreurs était dimensionnée pour un nombre relativement limité de clients.

Une nouvelle plateforme pour réunir tous les services on line avec livraison à domicile. Quietinho Em Casa est le nom donné à un projet réunissant tous les services on line, de la restauration aux pharmacies. La plateforme regroupe déjà 44 services, tels que Uber Eats, Glovo ou Farmacia online. Lancée le 15 mars, la page a été visualisée 19 000 fois par 14 000 utilisateurs.

Filières agricoles

• *Ovin lait*

Les producteurs de lait de brebis jettent des milliers de litres, en raison de la fermeture de nombreuses fromageries, pâtisseries et restaurants. L'épidémie de Covid-19 a entraîné une réduction de la consommation de fromage (compte tenu notamment des durées de conservation limitées), générant un impact négatif sur les ventes des producteurs de lait partout dans le pays. Selon les représentants du secteur, les producteurs vendent actuellement leur lait à environ 70 cent/litre, alors qu'auparavant le prix était d'environ 1,30 €/litre. Parmi les solutions étudiées avec le gouvernement portugais pour limiter les pertes pour les producteurs figure la fabrication de lait en poudre dans une tour de séchage en Espagne.

• *Vin*

L'inquiétude monte dans le secteur viticole. Après plusieurs années de résultats très positifs pour le secteur viticole portugais, les représentants du secteur se montrent inquiets face à la situation de crise mondiale, et se préparent à une baisse significative des exportations en volume et en valeur (les exportations représentent plus de 45 % de la production nationale). La consommation intérieure, aurait déjà diminué du fait de la fermeture des restaurants et de l'arrêt du tourisme. Selon les professionnels, cette situation pourrait entraîner une augmentation des stocks de vins dans les caves, et e qui pourra impliquer, lors de la prochaine campagne, moins d'achats de raisins et une baisse significative de leur prix.

Pêche maritime et aquaculture

Le gouvernement a approuvé une ligne de crédit pouvant aller jusqu'à 20 M€ pour le secteur pêche-aquaculture et a suspendu pendant 90 jours la perception des droits d'amarrage dus par les navires. Le ministère de l'Agriculture a annoncé que le versement du Fonds d'indemnisation des professionnels de la pêche va également être accéléré, avec un versement concernant 508 demandes, portant sur 350 000 € début avril. Le gouvernement portugais a par ailleurs demandé à la Commission européenne de réviser le règlement du FEAMP pour l'adapter à la situation exceptionnelle et introduire des mesures spécifiques pour la pêche et l'aquaculture.